

marquer qu'il existe un item de revenu important pour le Canada, qui n'appert pas en chiffres dans nos statistiques commerciales; cet item, c'est le transport du commerce anglais et étranger, qui se fait presque exclusivement par nos grands propriétaires de navires, dont les magnifiques steamers et voiliers transportent sur nos rives les produits des pays étrangers, comme ils transportent à l'étranger les produits du Canada.

Les tableaux de la navigation canadienne, insérés dans ce volume, en indiquant le montant considérable du tonnage des navires par voie de mer, peuvent nous donner une idée de la valeur de cette branche de notre commerce, si on le juge par l'étendue de nos importations et exportations, telles qu'établies par les tableaux qui vous sont maintenant soumis.

La valeur des exportations canadiennes à la Grande-Bretagne et aux pays étrangers est indiquée dans le tableau comparatif suivant pour les années fiscales expirées respectivement es 30 juin 1872 et 1873—dont les détails se trouvent dans le tableau No. 9, page 468 :

Pays.	Valeur des exportations.	
	1872.	1873.
	\$	\$
Grande-Bretagne.....	25,862,940	31,486,571
États-Unis.....	36,232,939	40,554,655
France.....	102,242	31,907
Allemagne.....	36,232	76,553
Espagne.....	25,084	25,080
Portugal.....	122,225	191,156
Italie.....	209,189	177,232
Hollande.....	6,376	13,142
Belgique.....	60,777	17,754
Provinces de l'Amérique Britannique du Nord.....	1,767,866	2,283,638
Antilles anglaises.....	2,319,702	1,939,733
Antilles espagnoles.....	1,632,681	1,614,312
Antilles françaises.....	273,547	299,060
Autres Antilles.....	100,222	91,630
Amérique du Sud.....	782,854	1,259,266
Chine et Japon.....	49,711	46,389
Australie.....	30,823	40,965
Afrique du Sud.....	5,618	4,978
Autres pays.....	220,453	229,991
Articles autres que des produits du Canada.....	12,798,182	9,405,910
Total.....	82,639,663	89,789,922

L'excédant total des exportations en 1873 sur les exportations de 1872 est de \$7,150,259. Cette augmentation ressort surtout dans les produits des mines, les exportations sous ce chef étant de \$3,936,608 en 1872 contre \$6,471,162 en 1873. Les exportations de poudre de quartz aurifère et des pépites, qui étaient presque nominales en 1872 (seulement \$50) ont atteint la somme de \$1,035,254 en 1873, et le minerai d'argent s'est élevé de \$1,087,839 à \$1,379,380. L'augmentation dans l'exportation des huiles minérales (ou de terres) est aussi digne de mention—la quantité exportée en 1872 étant de 7,897,054 galons, la valeur de \$1,341,099; en 1873, de 9,355,325 galons, la valeur de \$1,819,183.